

第三十四回国会衆議院

科学技術振興対策特別委員会議録

第三号

七九

昭和三十五年一月十七日(水曜日)

午後一時五十一分開議

科学技術庁関係の予算に関する説明

○村瀬委員長 これより会議を開きさせ
科学技術振興対策に関する件について
調査を進めます。

出席國務大臣
國務大臣 中曾根康弘君
出席政府委員

り、次いで、付託二法案の趣旨説明を聴取した後、昭和三十五年度科学技術庁関係予算の説明を聴取することといた

たします。
まず、中曾根国務大臣より、その正信を承ることといたします。中曾根

○中曾根國務大臣 科学技術はその影響するところ大きく、一国の政治経済に影響するところ多く、一方の所持者によってして

外交文化等、国政の各分野においても、わめて重要な役割を演じているところですが、最近における目ざ

新しい技術革新の進展に伴い、この傾向はますます強化されつつあります。一時、諸外国におきましても、科学技術の重要性に対する深い認識に基づき

本日の会議に付した案件

原子力委員会設置法の一部を改正する法律案(内閣提出第一四号)
日本原子力研究所法の一部を改正する法律案(内閣提出第一五号)

第二類第二号 科學技術振興対策特別委員会議録第三号

昭和三十五年二月十七日

振興策を最重要施策の一つとして取り上げ、その振興に意を尽くして参ったところですが、来たる昭和三十五年度におきましては、施策の重点化に力点を置きまして、特に科学技術会議の答申を尊重しつつ、強力に科学技術振興政策を推し進める所存であります。

この構想に基づき、科学技術庁が樹立であります。科学技術の振興のためには、長期的かつ総合的な視野の上に立った一貫性と継続性のある基本方策を確立する必要のあることは言うまでもないところであります。特に、本年は所得倍増をかる長期経済計画が策定されることになつておりますので、この長期経済計画推進の根幹となるべき长期科学技術振興計画の樹立は、本年の急務であると考えられます。かかる觀点のもとに、政府いたしましては、近く予定されております十年後目標とする科学技術振興の基本方策についての科学技術会議の答申の線に即して科学技術振興の確固不動の体制を確立し、もつて一九六〇年をしてわが国が科学技術の分野においても先進諸国に追いつき、追い越す黄金の年代へスタートする年たらしめるべく努力する所存であります。

次に、来年度において実施に移した科

い施策は、昨年末に行なわれました科

学技術会議の答申、昭和三十五年度における科学技術振興の重点方策についてに盛られた諸事項あります。御承知の通り科学技術会議の答申は、基礎的科学技術の振興、科学技術者の養成と処遇改善、民間における科学技術活動の育成、特別指定研究等の推進の四項目からなっておりますが、まず第一の基礎的科学技術振興のためには、大学の教育及び研究機能の充実と国公立研究機関の充実強化をはかることが基本と思われますので、国立大学における教官、研究費の水準の引き上げ、科学研究費の増額、国立大学施設、設備改善のための助成の強化を行なう予定でありますて、これは必ずしも十分とは言いたいです。また、将来引き続き努力を傾けるつもりであります。また、各省府関係研究機関の整備充実につきましても、前年度よりさらに強力にこれを推し進めることになります。

次に、第二の科学技術者の養成と処遇改善でありますて、まず、科学技術振興の基礎となる科学技術者の養成につきまして、先般来実施中の理工系学生八千人増員三ヵ年計画の最終年次として、来年度は国・公・私立を通じ約千六百人の増員が可能となる見通しでありますし、さらに、人材養成の十九年計画を準備中であります。研究公務員の処遇につきましても、人事院勧告案の線に沿いまして、研究職については、一般を上回る改善が予定され、そのための予算その他の措置がとり進め

育成につきましては、まず、民間における研究促進のための税制上の措置として、研究設備等の減税償却の取り扱いの改善、研究施設、研究費等に対する寄付金の損金算入、科学技術関係賞金に対する非課税措置の特別償却措置等が具体的に考慮されることになつておりますので、その実施を早急にはかりたい所存であります。また、理化研究所の移転拡充、日本科学技術情報センターの整備を初め、全日本科学技術振興財團、地方発明センターへの補助等について、その必要とする予算が計上されになりましたので、その効率的な運用によつて民間科学技術活動が一段と活性化に進進められるよう努力いたしたいと存じます。

第四に、特別指定研究等の推進につきましては、台風防災科学技術、宇宙科学技術、基礎電子工学、核融合、海洋科学技術及び対ガン科学技術の六部門を特別研究として指定し、その研究の総合的推進を行なう所存であり、これら特別研究促進と相互間の調整を行なう所存ではあるが、かかる経費として、一億円の予算を計上している次第であります。特に、「近發展の目ざましい宇宙科学技術につきましては、その重要性にかんがみ、支給、大学教官の給与改善等につきまして、今後引き続き努力いたす所存であります。

政府といたしましては、宇宙開発審議会を総理府に設置し、この審議会において、宇宙利用及び宇宙科学技術に関する重要事項を調査審議いたしますとともに、科学技術庁設置法に所要の改正を加え、宇宙科学技術に関する事務を効率的に処理するよういたしました。

関係法案を今国会に提出いたし御審議を願う次第になつております。なお、台風科学技術と関連いたしまして、臨時台風科学対策委員会における調査審議状況を御報告いたしますと、同委員会は、先年十月設置後鋭意中間報告書を提出いたしております。

同委員会は、引き続き調査審議を継続中でございまして、三月末までに結論を出しますように努力いたしておる次第であります。

次に、原子力平和利用関係についてあります。昨年は、長い間の懸案でありました日本原子力発電会社の実用規模発電炉の設置も許可され、原子燃料公社のウラン精製試験工場が完成する等、幾つかの大きな進展が見られたところがありますが、昭和三十五年度におきましては、さらに一そな進歩を目指し原子力平和利用の成果の拡大をはかるべく、次のとおり措置を講じて参りたい所存であります。

まず、内外における原子力開発研究の進展に伴い、わが国の長期原子力基本計画につきましてその再検討を行ないます。原子力平和利用の確固たる体制の確立をはかりますとともに、從来に引き続き核融合、原子力船の研究、アイソotopeの利用促進等に力を注ぐ予定

であります。

また、原子力研究所の原子炉等につきましては、昭和三十二年八月末から運転しておりますJRR-1号炉

は、原子炉物理、核物理の実験、各種の照射実験、アイソotopeの製造等の研究所内外の研究に広く共同利用されて、近い将来国内ウラン鉱の一貫製造に成功していることでもあります。

さらに、今後の原子力開発の進展を考えますと、原子力による万一大の災害に備えて、早急に原子力災害補償制度の確立をはかるほか、從来の都市計画との異質性を考慮に入れた原子力施設地帯整備計画を樹立することが必要と思われますので、関係各方面の意見を十分取り入れて、必要な法的措置を講じるよう自下準備中であります。

最後に、国際間における科学技術交流が、具体的には、日本科学技術情報センター、科学技術アッセイの強化拡充をはかり、海外科学技術調査団、海外留学生等を派遣するとともに、本年は日豪科学技術の交流の実現につきまして、わが國におきましても、国連及び世界各国との国際協力を重視し、協力関係を強化していく考えであります。

以上、新年度の重要な施策として當面考慮いたしております科学技術振興方針を申します。

○村瀬委員長 以上をもって科学技術

振興のための昭和三十五年度における

案の両案を一括議題いたします。

○日本原子力研究所法の一部を改

正する法律

日本原子力研究所法（昭和三十一

年法律第九十二号）の一部を改

正する。

第十一条中「五人」を「六人」に改

めることに改正する。

○原子力委員会設置法の一部を改

正する法律

原子力委員会設置法（昭和三十

年法律第八十八号）の一部を次のよ

うに改正する。

○附則

この法律は、昭和三十五年四月一

日から施行する。

○村瀬委員長 基本的施策についての中曾根国務大臣の所信表明は終わりました。

○村瀬委員長 次に、原子力委員会設置法の一部を改正する法律案及び日本原子力研究所法の一部を改

正する法律

日本原子力研究所法（昭和三十一

年法律第九十二号）の一部を次のよ

うに改正する。

○附則

この法律は、昭和三十五年四月一

日から施行する。

○村瀬委員長 以上をもって科学技術

振興のための昭和三十五年度における

案の提出する理由である。

はかるため、昭和三十一年に設置せられたものであります。その後、わが国の原子力開発利用は、原子炉の開発研究の面におきましても、核燃料物質の開発の面におきましても、あるいはまた、アイソotopeの利用の面におきましても、わずか数年の間に著しい発展を見ており、また、将来における利用を日ざしての各種の試験研究もその範囲を拡大し、かつ、内容を高めて参ったのであります。このような情勢に応じて、原子力利用について企画、審議、決定を行なう原子力委員会の所

イソトープ研修所、原子炉研修所の開設等、研究者、技術者の養成訓練、その他研究所に課せられた各般の業務を行ない、原子力の開発に関する研究等を総合的かつ効率的に行なって原子力の研究、開発、利用の促進に寄与するという研究所設立の目的の実現に力を尽くして参りました。

今や、研究所も発足以来三年半を経て各種施設は急速に整備され、人員も大幅に増加し、さらに今後の飛躍的な発展が期待されるのでありますて、その拡大していく業務を円滑に運営するにあたっては、従来の充実化と並んで、より一層の充実化を図らなければならぬと存じます。

現金の部といたしまして百十三億八千円、百八十万五千円と相なり、前年度对比いたしまして九億八千八百九十六万円の増額になつております。外数でございますが、債務負担行為につきましては四十三億九千六百六十四万円で、前年度对比八億二千九百六十四万円の増額になつております。現金の部につきましての増加率は九・五%で、前年度の前年度に対する増加率五・四%よりも増額を見ておる次第であります。

は二百五十一万四千円でございまして、一万四千円の増額になつたのであります。内容いたしましては、一般動向の調査、科学技術白書の編集、官立公研究機関の実態調査研究管理、海外技術動向調査等を内容としたしております。(四)資源総合利用の方策等の調査でございますが、金額は二千二百八十三万六千円で、三百四十万一千円の増額になっております。これは基本部会――基本関係の十二の部会及び資源局関係の調査費を含んだ内容のことでございます。

名になる予定でござります。おなじく、日本科学技術情報センターの新規増員が認められておりまして、この内容といたしまして、三十六年度に研究所を移転する予定を持つておりますので、その移転に伴う調査費なども、若干でございますが、含まれております。

掌する事務も増大し、かつ、重要な度を加えて参ったのであります。従いまして、この際、委員長及び委員四人をもって組織されている原子力委員会の委員をさらに二名増員して、その機能を強力化し、かつ、充実せしめることが必要と考えられるのであります。

以上、この法律案の提案の理由及び要旨を御説明申し上げました。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御賛同あらんことをお願いいたします。

次に、また、ただいま議題となりました日本原子力研究所法の一部を改正する法律案につきまして、その提案の理由及び要旨を御説明申し上げます。

本改正案は、日本原子力研究所の理

ためには、業務監督機能を一層充実する必要があります。このため、理事長、副理事長を補佐して業務を掌理する任務にある理事の定数を、現在の五名から、この際六名に増加することが必要であると考えられるのであります。

以上、この法律案の提案の理由及び要旨を御説明申し上げました。何とぞ慎重御審議の上、すみやかに御賛同あらんことをお願いいたします。

○村瀬委員長 以上をもしまして提案理由説明は終わりました。

両案に対する質疑は次会に譲ることといたします、

に、予算の分け方といたしましては、原子力関係を別掲してありますて、その他を一般の部にまとめてございますので、一般の部から御説明を申し上げさせさせていただきます。

一般の部は、大きく言って五本の柱からなっておりますが、その第一は、科学技術振興基本方策策定及び調査という項目でござります。内訳としましては、科学技術振興基本方策の策定といたしまして、科学技術会議の運営費等が計上されております。金額は五百六十五万で、前年度に比べまして六十二万二千円減額になつておりますが、これは主として庁舎の借り上げ費が不要になりましたための減額で、実質の減額ではございません。次に、科学技術

いたしまして、主として研究機関等を対象とする内容をこの中に盛つてございます。
まず、そのうち、科学技術庁付属の研究機関の整備でございますが、航空技術研究所の予算といたしまして十九億七十三万八千円が計上され、前年度に對比いたしまして三億一千八百七十七万七千円の増額になつております。人員は六十人増員いたしまして、三百九十九名となる予定になつてあります。次に、金属材料技術研究所でございますが、金額は六億五千四百五万円で、六千五百五十六千円の増額でござります。備考にございますように、四十九人増員の予定で、總員二百四十八名となる予定でございます。
次に、理化学研究所の整備扩充でござります。

三十五年度末の定員は百二十二名になります。なお、特徴といふと、予定でございます。たしましては、三十五年度から、原子弹開発研究室の情報につきましては、情報活動力関係の情報につきましても精査活動を開始する予定となつております。次に、地方発明センター設置費でござりますが、新規に計上された予算で、一千八百五十万円計上されました。予算いたしましては、広島及び京都にそれぞれ地方発明センターを設置する構想になつております。これは民間から資金も集めまして、半額補助になつておりまして、内容といたしましては、発明試作の研究所を作つたり、あるいは発明技術相談室、発明品展示室などを設けまして、地方の発明開発に資したいという考え方でございます。

日本原子力研究所は、わが国の原子力研究のセンターとしての役割を果たすべく、昭和三十一年に設立された特種法人であります。同研究所は、設立以来、わが国で初めての原子炉の完成を初め、各種原子炉の設計、建設、運転、原子核物理、放射化学、燃料サイクル等、各種の基礎及び応用の研究、ア

ことといたします。原田官房長官、
○原田(久)政府委員 それでは、お手
元にお配りしてあります昭和三十五年五
度科学技術庁予算事項別総表に基づき
まして、予算案の内容を御説明さして
いただきます。

まず、総額から申し上げますが、表
の一一番最後に掲げてありますように、

振興長期計画策定にござりますが、年度と同様になつております。基礎部門だとか、製造工業部門、通信部門、公衆衛生部門等の細部の掘り下げ作業をいたしたいと考えております。

二番目に、科学技術調査活動強化いたしまして、内外科学技術動向調査等の費用が計上されます。金額

さいますが、五億二千万円で、前年度
に対比し二千万円の増額となっておりま
す。内容といたしましては、一般販
売部門が三億九千万円、新技術開発部
門が一億三千五百万円でございまして、一
員といたしましては十六人の増員が認
められておりまして、総員は五百十二

助成でございますが、七千万円計上されております。これは半額補助金でございまして、他は民間の寄付その他を仰いで運営する予定でございます。としまして科学技術関係の普及啓発事業、たとえば、巡回講演だとか、映画など、だとか、展覧会、あるいは科学技術雑誌

